

REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE
Union – Discipline – Travail



MISSION PERMANENTE AUPRES DE L'OFFICE DES NATIONS
UNIES ET DES AUTRES ORGANISATIONS INTERNATIONALES
EN AUTRICHE

67^{EME} SESSION ORDINAIRE DE LA CONFERENCE GENERALE
DE L'AGENCE INTERNATIONALE DE L'ENERGIE ATOMIQUE (AIEA)

VIENNE, DU 25 – 29 SEPTEMBRE 2023

DECLARATION DE S.E.M CISSE YACOUBA, AMBASSADEUR
DE COTE D'IVOIRE EN AUTRICHE

SEUL LE PRONONCE FAIT FOI

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Madame la Présidente,

Monsieur le Directeur Général,

Distingués délégués,

Mesdames et Messieurs ;

Permettez-moi à l'entame de mon propos d'adresser mes sincères condoléances au Gouvernement et au peuple frère du Royaume du Maroc suite au séisme meurtrier survenu, le 08 septembre 2023.

Les condoléances du Gouvernement ivoirien sont également adressées au peuple frère de Libye à la suite de l'inondation qui a endeuillé ce pays.

Madame la Présidente,

Distingués délégués,

Je voudrais, au nom de la délégation de la Côte d'Ivoire que j'ai l'honneur de conduire, vous adresser mes vives félicitations pour votre brillante élection à la présidence de la 67^{ème} Session Ordinaire de la Conférence générale de l'Agence Internationale de l'Energie Atomique (AIEA). Je tiens à vous assurer de la disponibilité de ma délégation à vous accompagner dans la réussite de votre noble et exaltante mission.

Mes félicitations s'adressent également aux membres de votre bureau et au Secretariat de l'AIEA pour les efforts déployés en vue de la tenue effective de cette Session.

Je voudrais enfin saisir cette opportunité pour saluer et féliciter chaleureusement, au nom du Gouvernement ivoirien, le Directeur Général de l'AIEA, Monsieur Rafael Mariano Grossi, pour sa brillante reconduction à la tête de l'Agence. Cette reconduction est la reconnaissance par les Etats membres de la qualité du travail accompli durant son premier mandat, malgré les contraintes liées à la pandémie de la Covid-19 qui a impacté pendant deux années tous les secteurs d'activités dans le monde.

Ma délégation, qui s'associe pleinement aux déclarations du Groupe Africain et du Groupe des 77 plus la Chine, souhaite donner lecture de la présente déclaration à titre national.

Madame la Présidente,

Nonobstant les efforts fournis par la communauté nucléaire en vue de renforcer la sécurité nucléaire à l'échelle mondiale, force est de constater la persistance des risques d'accidents nucléaires ou d'utilisation des matières nucléaires ou d'autres matières radioactives à des fins malveillantes.

Mon pays qui est préoccupé par cette situation, se félicite des activités courageuses menées par l'AIEA et son Directeur Général au cours de ces dernières années dans la mise en œuvre des trois principales priorités de l'Agence, à savoir les utilisations pacifiques de la technologie nucléaire, la sûreté et la sécurité nucléaires et la non-prolifération nucléaire dans le monde.

L'admission en 2023 du Cap Vert et de la Gambie en qualité de nouveaux membres de l'AIEA accroît ainsi l'universalisation de notre Organisation et se veut l'illustration de l'engagement du continent africain en faveur d'un monde sans armes nucléaires. Je leur souhaite la cordiale bienvenue dans la communauté nucléaire.

Par ailleurs, face aux défis et aux risques en constante évolution en matière de sécurité nucléaire, la Côte d'Ivoire encourage vivement l'Agence à persévérer dans ses efforts pour favoriser l'adhésion d'un grand nombre d'Etats à l'Amendement à la Convention sur la protection physique des matières nucléaires (CPPMN) et à la Convention internationale pour la répression des actes de terrorisme nucléaire. Ces efforts devront être faits en étroite coordination avec l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime (ONUDC).

Madame la Présidente,

Distingués délégués,

La Côte d'Ivoire souscrit aux diverses initiatives de l'Agence visant à promouvoir l'utilisation sûre, sécurisée et pacifique de la technologie nucléaire pour le développement et le bien-être de l'Homme, dont entre autres :

- le Plan sur la sécurité nucléaire pour 2022-2025 qui définit les priorités de l'Agence et de ses Etats membres pour renforcer la sécurité nucléaire à l'échelle mondiale et appelle à sa mise en œuvre effective ;
- le projet Zoonotic Disease Integrated Action (ZODIAC);
- le programme de la parité du genre avec un taux non négligeable de 33% de femmes dans le personnel de l'Agence, d'une part et l'octroi des bourses d'études aux femmes dans le domaine nucléaire, d'autre part ;
- l'initiative « **Rayons d'espoir : soins contre le cancer pour tous** » à laquelle mon pays a adhéré en 2022, etc ; l'extension de cette initiative aux Etats membres, en particulier les pays en développement, qui en remplissent les conditions, est vivement encouragée.

Enfin, mon pays se réjouit du thème du Forum Scientifique de cette année intitulé « **Les Innovations Nucléaires au Service de la Neutralité Carbone**, ». Ce thème présente un grand intérêt pour la Côte d'Ivoire au regard du rôle de l'énergie nucléaire dans la lutte contre le changement climatique.

En effet, l'énergie nucléaire, y compris les réacteurs modulaires de petite taille (SMR), offre une alternative crédible face à la flambée des prix des combustibles fossiles et aux défis liés au changement climatique.

Madame la Présidente,

Distingués délégués,

La Côte d'Ivoire soutient les missions de l'AIEA, notamment le renforcement de la sûreté et de la sécurité nucléaires, ainsi que la promotion des utilisations pacifiques de la technologie nucléaire pour le développement socio-économique des États membres.

Ainsi, outre la ratification des principaux accords dans le domaine du nucléaire par mon pays, **Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA**, Président de la République de Côte d'Ivoire a, dans le cadre de l'initiative « Groupe des Champions » de la Commission Africaine de l'Energie Nucléaire (AFCON) marqué son accord pour sa désignation en

qualité de Champion Africain de la science et de la technologie nucléaires pacifiques pour le compte de l'Afrique de l'Ouest.

Par ailleurs, d'autres actions majeures ont été réalisées par la Côte d'Ivoire pour marquer sa volonté de garantir la promotion de l'utilisation pacifique de la technologie nucléaire, à savoir :

- la création en partenariat avec le Programme Alimentaire Mondial (PAM) du Centre d'Excellence Régional contre la Faim et la Malnutrition (CERFAM), le premier en Afrique et le 3^{ème} dans le monde après ceux de la Chine et du Brésil pour soutenir les pays africains dans leurs efforts nationaux pour développer et mettre en place des politiques et des programmes durables pour atteindre la faim zéro et combattre toutes formes de malnutrition, conformément à l'Agenda 2030 du Système des Nations Unies et à la nouvelle initiative de l'Agence dénommée « **L'atome pour l'alimentation** »;
- la construction et l'opérationnalisation des infrastructures de médecine nucléaire, notamment le Centre National d'Oncologie et de Radiothérapie et l'Institut de Médecine Nucléaire d'Abidjan.

Un autre Centre National de Radiothérapie et d'Oncologie Médicale est en cours de construction à Grand-Bassam avec l'appui financier de la République de Corée.

Toutes ces initiatives sont à mettre à l'actif de l'excellence de la coopération entre mon pays et l'AIEA. Aussi, voudrais-je saisir cette opportunité pour à l'AIEA réitérer les vifs remerciements du Gouvernement ivoirien pour son appui multiforme à la Côte d'Ivoire à travers le Programme de Coopération Technique dans des domaines variés, notamment l'agriculture, l'environnement, la recherche scientifique, la planification énergétique, la production et la santé animales, la radiopharmacie, la radiothérapie, la radioprotection et surtout la médecine nucléaire.

Madame la Présidente,

Distingués délégués,

Les besoins de la Côte d'Ivoire en matière de promotion des utilisations pacifiques de la technologie nucléaire, ainsi que de la sûreté et la sécurité nucléaires sont immenses. A cet égard, le Gouvernement ivoirien invite l'Agence et les partenaires bilatéraux à renforcer leurs appuis à mon pays, en particulier dans les domaines prioritaires qu'il a définis dans le Plan Cadre National (PCN) pour la période 2022-2027, à savoir :

- le renforcement des infrastructures de sécurité nucléaire et radiologique;
- l'amélioration des services de laboratoire ;
- l'amélioration de l'accès à un diagnostic et à un traitement du cancer de qualité et abordable ;
- l'amélioration de la production animale ;
- l'amélioration des capacités nationales pour le contrôle de la sécurité et de la qualité des aliments ;
- l'amélioration de la planification énergétique.

Pour terminer, je voudrais une fois de plus remercier sincèrement l'AIEA pour sa précieuse assistance en matériels et équipements à la Côte d'Ivoire dans le cadre de la Coupe d'Afrique des Nations (CAN) de football qui se tiendra, du **13 janvier au 11 février 2024** à laquelle l'AIEA et tous les Etats membres sont cordialement invités.

C'est sur cette invitation que je voudrais clore mon propos tout en réaffirmant notre soutien ferme à l'Agence et à son Directeur Général.

Je vous remercie